
UNIVERSIDADE FEDERAL DA PARAÍBACAMPUS IV – LITORAL NORTECENTRO DE CIÊNCIAS APLICADAS E EDUCAÇÃODEPARTAMENTO DE ENGENHARIA E MEIO AMBIENTE
Ata da 4ª Reunião Extraordinária de 2023, realizada no dia 13 de setembro de 2023.

1 Ao décimo terceiro dia do mês de setembro de dois mil e vinte e três, às quatorze horas e trinta
2 minutos, reuniram-se sob a Presidência do Professor Evio Eduardo Chaves de Melo, Chefe do
3 Departamento de Engenharia e Meio Ambiente, os/as docentes, Antônio Christian de Andrade
4 Moura, Carla Soraia Soares de Castro, Elaine Bernini, Elaine Folly Ramos, Evelise Marcia
5 Locatelli de Souza, Frederico Gustavo Rodrigues França, Leonardo Figueiredo de Meneses,
6 Lincoln Eloi de Araújo, Milena Dutra da Silva, Nadjacleia Vilar Almeida, Rafael Luís Galdini
7 Raimundo, Wallace Beiroz Imbrosio da Silva, Williame Farias Ribeiro, Zelma Glebya Maciel
8 Quirino, e o representante discente, Edvanildo Guedes de Souza Junior. Não houve representação
9 dos Técnicos Administrativos. Não compareceram à reunião, o Prof. Almir Ferraz Filho, o qual não
10 encaminhou justificativa de ausência, o Prof. Anderson Alves dos Santos, em razão de período de
11 férias, e a Profa. Ana Pavla Almeida Diniz Gurgel, devido à licença para tratamento da saúde.
12 Pauta: Aprovação da oferta das disciplinas do semestre 2023.2 para o curso de Bacharelado em
13 Ecologia. A chefia iniciou a reunião apresentando a tabela com o planejamento das disciplinas para
14 o semestre 2023.2 enviada pelo Coordenador do Curso de Bacharelado em Ecologia, Prof. Anderson
15 Alves, e em seguida procedeu com a leitura dos horários por período para confirmação dos docentes.
16 Na ocasião da exposição dos horários da disciplina de Microbiologia Ambiental, houve discussão a
17 respeito dos horários das aulas do período da manhã, devido à fila do Restaurante Universitário, e no
18 período da tarde devido aos horários dos transportes escolares municipais. Sobre este assunto, o Prof.
19 Leonardo lembrou que ele já vem sendo discutido no Centro, e sugeriu que o DEMA reforçasse com
20 à Direção do CCAE, em prévias de início de semestre, que os alunos não estão conseguindo
21 permanecer nas aulas por causa dos ônibus; e o Prof. Evio informou que essa problemática atinge a
22 todos os cursos, e que a Direção já tomou algumas providências para sanar o problema. Seguindo-se
23 a revisão dos horários, o Prof. Antônio perguntou se o Prof. Wallace ministraria Ecologia de Campo
24 sozinho, e logo após, a chefia informou que iria justamente solicitar ajuda de um(ns) outro(s)
25 docente(s) para dividir a disciplina com o Prof. Wallace. Em seguida, o Prof. Antônio falou que se
26 habilitaria caso não houvesse outra pessoa interessada em dividir. Então, não havendo manifestação
27 de outro professor, o seu nome foi adicionado ao horário do componente. Dando sequência, o Prof.
28 Evio falou sobre os estágios e trouxe um ponto levantado pela Profa. Nadjacleia, no qual o discente
29 só poderia pagar um estágio por semestre de acordo com a resolução de estágio, mencionando que os
30 estágios constam como disciplinas e não como atividades no PPC de Ecologia. Com a palavra, a
31 Profa. Nadjacleia esclareceu a questão apresentando o artigo 4º, que fala sobre a apresentação pelo
32 aluno da carta de aceite do orientador já no ato da pré-matrícula, e o artigo 5º, o qual dispõe que os
33 Estágios curriculares I, II, III e IV devem ter a duração de quatro semestres, da Resolução 01/2013
34 que normatiza o sistema de Estágio do Curso de Ecologia. Em seguida, a Profa. Zelma falou que
35 quando se diz “quatro semestres” é o período máximo, e acatar a resolução supracitada é ir de
36 encontro com a Resolução da UFPB, onde estágio não é para ser disciplina, como também seguir a
37 resolução dos estágios seria não seguir o que acontece hoje, destacando que a situação está bem
38 adaptada e que poderia acontecer retenção de discentes nas disciplinas. Ela ainda chamou atenção
39 que essa questão não era para ser discutida no departamento, mas no colegiado do curso. Logo após,
40 o Prof. Leonardo mencionou que a discussão sobre o conteúdo da Resolução 01/2013, a qual será



41 alterada em breve devido a troca de currículo, está acontecendo no colegiado do curso e NDE. Com
42 a palavra, ele também relembrou sobre o preenchimento do relatório ao final do semestre e da
43 homologação deste pelos professores de Estágio. Finalizando a questão dos estágios, a chefia alertou
44 que da forma atual estariam indo contra a Resolução 01/2013, e perguntou se alguém poderia ficar
45 com Estágio IV; na ocasião, o Prof. Evio e o Prof. Leonardo se prontificaram a ficar com essa
46 disciplina. Dando sequência, o Prof. Evio informou que apenas a Profa. Carla e a Profa. Milena
47 falaram em ofertar disciplinas optativas e que precisaria da disponibilidade de outros(as) docentes
48 para ofertas no mínimo 04 disciplinas optativas. Em seguida, o Prof. Leonardo comentou que é
49 importante repassar aos discentes que o próprio sistema define o preenchimento de vagas nas
50 disciplinas optativas; quanto a essa questão, o discente Edvanildo Guedes lembrou que o
51 questionamento passado foi devido à falta de oferta de optativas. Logo após, a chefia expôs o histórico
52 de disciplinas optativas ofertadas pelo DEMA, mostrando que a última vez em que o Prof. Almir deu
53 optativa foi no semestre 2017.2, e a Profa. Elaine Folly, em 2019.2, e mencionou que se outros não
54 pudessem ministrar, o departamento iria solicitar a oferta de optativa a esses professores. Em seguida,
55 a Profa. Elaine Bernini lembrou que havia professores, inclusive ela, os quais sempre ofertavam
56 optativa, pois só tinham uma disciplina obrigatória, e que isso deveria ser levado em consideração;
57 e a Profa. Elaine Folly lembrou das vezes nas quais esteve à disposição da chefia e da coordenação
58 para poder pegar a disciplina de Zoologia de Invertebrados e Ecologia de Campo, quando essas
59 disciplinas estavam sem professor, esclarecendo que trouxe isso para não ficar de uma forma como
60 se não quisessem ofertar; e, na ocasião, informou que gostaria de ofertar Controle Biológico. Então,
61 o Prof. Evio a agradeceu, comunicando que essa é uma questão complicada de ser exposta, e alertou
62 que com a mudança para o novo PPC do curso de Ecologia seria mais puxado, pois o curso passaria
63 a ofertar cinco disciplinas optativas e mais duas disciplinas extras de UCE em extensão. Em seguida,
64 o Prof. Frederico informou que ficou bastante tempo sem dar optativas, pois estava na Coordenação
65 do PPGEMA, e comentou sobre a saída dos alunos nas aulas da tarde em virtude dos horários de
66 partida dos ônibus. Ainda com a palavra, expôs sua decepção em razão de ter aumentado vagas em
67 sua disciplina optativa, todavia alunos que se matricularam não apareceram ou compareceram a uma
68 aula apenas e depois trancaram, e sugeriu informar aos discentes que optativa é uma disciplina como
69 as outras. A respeito desse assunto, o discente Edvanildo Guedes mencionou que entendia as palavras
70 do Prof. Frederico, mas que não se poderia generalizar, dando o exemplo de discentes que não por
71 escolha, mas sim para fechar a carga horária de optativa matriculam-se nessas disciplinas. Logo em
72 seguida, o Prof. Leonardo perguntou se o Prof. Anderson havia falado em ofertar optativa, e
73 Edvanildo Guedes informou que alunos já perguntaram sobre a questão de optativas na área de
74 humanas posto que não houve oferta. Na ocasião, o quadro de disciplinas optativas ofertadas pelo
75 DEMA foi atualizado pela chefia a partir do pedido da Profa. Carla e Prof. Leonardo; e Prof. Lincoln
76 falou que gostaria que se registrasse na tabela os períodos em que estiveram em cargo administrativo
77 na PROEX. Então, a chefia mencionou que enviaria aos docentes a referida tabela para preenchimento
78 das informações que faltavam a partir de 2017. Após as discussões, o Prof. Evio registrou a
79 disponibilidade da Profa. Elaine Folly em ministrar uma optativa, e informou que o DEMA passaria
80 para o Prof. Almir a optativa de Entomologia, no período da tarde nos dias de suas aulas nas outras
81 disciplinas, pois foi a última optativa ofertada por ele. Com a palavra, a Profa. Nadjacleia sugeriu que
82 se conversasse com o Prof. Anderson para a oferta de alguma optativa voltada para área de humanas,
83 em atenção à fala do discente, e o Prof. Leonardo mencionou que conversaria com ele. Na sequência,
84 o Prof. Rafael lembrou da tabela do rodízio de optativas, a qual deveria ser uma regra, sendo a exceção
85 um caso especial, onde o docente que estivesse na vez passaria pela análise da Comissão de Encargos
86 Docentes. Prosseguindo, a Profa. Elaine Folly informou que ofertaria 10 vagas de início para a



87 optativa, no horário da quinta-feira à tarde; e o chefe departamental informou que o DEMA colocaria
88 Entomologia para o Prof. Almir nas terças e quintas-feiras no horário da tarde, das 13h às 15h, e que
89 o comunicaria a respeito disso, mas o Prof. Leonardo achou melhor a disciplina ficar apenas nas
90 terças-feiras no horário da tarde, e justificou que as optativas ficassem uma por dia para evitar choque
91 entre elas. Nesse momento, houve dúvidas quanto ao código da disciplina “Controle Biológico” no
92 sistema da Coordenação, e a chefia, na concordância da Profa. Elaine Folly, mencionou que caso a
93 disciplina não seja encontrada no sistema, em seu lugar seria inserida “Biologia de Aracnídeos”. Em
94 seguida, o Prof. Evio encaminhou para votação a homologação do horário das disciplinas para 2023.2,
95 sendo aprovado por unanimidade. Nada mais havendo a tratar, a chefia deu por encerrada a reunião
96 às dezesseis horas e pediu que se lavrasse a presente ata que será redigida por mim, Ruth Fernandes
97 Tavares Araújo, lida, aprovada e assinada pelos membros do DEMA para que surta seus efeitos legais.


